
Unser Newsletter erscheint unregelmäßig und behandelt aktuelle Themen. Damit wollen wir 
informieren und unsere Mitglieder teilhaben lassen an unseren Projekten, Erfahrungen, Aktionen und 
Tätigkeiten. Wie gefällt er Ihnen? Geben Sie uns gerne eine kurze Rückmeldung. 
 
 

Eitorf im Gespräch 

Am 20. Mai war der Vorstand Christian Holz von der Klima-Initiative Eitorf eingeladen 
worden, zum Thema Carsharing im Rahmen der Veranstaltungsreihe „Eitorf im 
Gespräch – wie wollen wir leben?“ zu referieren. Mit dabei: zwei Nutzer des Carsahrings 
in Siegburg, die aus Ihrem Erfahrungsschatz berichteten, sozusagen aus erster Hand 
erläuterten, dass Carsharing im Veedel (Quartier) funktioniert. 

Treffen Fachrat 
Am 23. Mai fand eine weitere Sitzung des Fachrates der Energie-, Immobilien- und 
Versorgungsgenossenschaften statt. In ihr wurden wichtige Weichenstellungen für eine 
zukünftige Darstellung der Genossenschaften gestellt. Alle Teilnehmer erkannten die 
Zeichen der Zeit und wollen die ehrenamtlich tätigen Vorstände der Genossenschaften 
durch eine eigene Marke stärken. Derzeit „tüfteln“ die Vertreter der rund 350 im 
Genossenschaftsverband organisierten Mitglieder an den Details, aber die Grundidee ist 
schon klar umrissen: Stärkung der kleinen und der Kleinstgenossenschaften, technische 
und fachplanerische Unterstützung, gemeinsamer Einkauf, etc. Spannende Themen, die 
noch detailliert ausgearbeitet werden müssen. 

Windkraft Nutscheid 
Auf Einladung der Initiative WindeckerWind nahmen die Vorstände Christian Holz (in 
Vertretung für Silke Merz) und Thomas Schmitz am 25.05. an der Ortsbesichtigung und 
der anschließenden Besprechung teil. Mit dabei: Vertreter des Landesbetriebs Wald und 
Holz, Vertreter der Projektierers Abo Wind AG, der Kommunen Windeck, Ruppichteroth 
und Waldbröl sowie der Initiative.  
 
Vorgestellt wurde die Möglichkeit, auf dem Höhenrücken der Nutscheid Windkraft-
anlagen zu errichten. Hierbei ist der aktuelle Zustand des Waldes, der durch Stürme und 
den Borkenkäfer stark in Mitleidenschaft gezogen wurde, ein entscheidendes Kriterium. 
Bis der neue Wald entwickelt ist, wird es noch viele Jahre dauern.  

 
Die erste Potentialabschätzung sieht den Bau von bis zu sieben Windkraftanlagen mit 
einer Leistung von 6,2 MW vor. Jedes einzelne Windrad könnte 16 Millionen kWh Strom 
pro Jahr erzeugen, über seine Laufzeit von 20 Jahren erzeugen die sieben Windräder 

Newsletter  
für unsere Mitglieder Nr. 11 

29.08.2022 

Eitorf im Gespräch 
Treffen Fachrat 

Windkraft Nutscheid 
Neue Renault ZOE 

Carsharing Wohnprojekt 
Carsharing Remagen 
Aufsichtsratssitzung 
Bonner Wohnprojekt 

Kooperation der BEG’s 
Klimaschutzkonzept Eitorf 

Hennefer Klimtag 
Kirchendächer 

Tag der Regenerativen 
Generalversammlung 

Vorstandsbericht 
Aufsichtsratswahlen 

250. Mitglied 
Sommerpause 

Ausblick 

 



2 

mithin über 2.100 GWh. Die jährliche CO2-Einsparung beträgt ca. 10.000 t je Windrad 
und Jahr, der gesamte Windpark würde über die Laufzeit 1.400.000 t CO2 einsparen. 
Zum Vergleich: reine Waldfläche vermindert den CO2-Gehalt nur um 10 t je ha und Jahr. 
 
Alle Beteiligten haben die aktuellen Entwicklungen gewürdigt und die Notwendigkeit 
erkannt, jetzt zu handeln. Gleichzeitig wurde die Bereitschaft geäußert, gemeinsam über 
die Entwicklung des angedachten Projektes zu beraten und über alle notwendigen 
Schritte und Unwägbarkeiten der Umsetzung zu sprechen. In ersten Schritten werden 
die Kommunen ihre Räte informieren und eine angepasste Stellungnahme zur aktuellen 
Überarbeitung des Regionalplanes formulieren. Zudem sollen weitere Gespräche 
geführt werden. 
 
Der Vorstand wird das Projekt aktiv begleiten und die Kommunen bei der Umsetzung der 
weiteren Schritte unterstützen.  

Neue Renault ZOE 
Am 30.05. haben die Vorstände Christian Holz und Thomas Schmitz das vierte 
Carsharingfahrzeug beim Renaulthändler in Empfang genommen. Es ist ein Leasing-
fahrzeug, das zukünftig am Standort in Windeck-Schladern zum Einsatz kommen soll. 

Carsharing Wohnprojekt 
Am 30. Mai 2022 fand ein Gespräch mit einem Wohnprojekt-Entwickler aus Bad Honnef 
statt. Bei der Umsetzung von vier Mehrfamilienhäusern möchte der Entwickler 
Carsharing sowie den Verleih eines Lastenrades anbieten. Diese Anfragen werden 
vermehrt an den Vorstand herangetragen. Ziel ist es, einen für beide Seiten idealen 
Umsetzungsprozess zu erarbeiten und die Vorteile für beide Projektbeteiligten 
hervorzuheben.  

 
Der Projektentwickler hat grundsätzlich den Vorteil, dass nicht mehr so viele Stellplätze 
geschaffen werden müssen. Damit kann wertvoller Boden erhalten bleiben und muss 
nicht versiegelt werden. Die eingesparten Kosten können in die Anschaffung und 
Unterhaltung der Fahrzeuge investiert werden, um so eine dauerhafte Nutzung zu 
gewährleisten. Als Genossenschaft können wir den Verleih und den Service rund um das 

Fahrzeug sicherstellen. Eine Win-Win-Situation für beide 
Seiten. 

Carsharing Remagen 
Die Bürgerinitiative „e-Carsharing in Bürgerhand Kreis 
Ahrweiler“ hatte im Vorfeld der Veranstaltung die 
Werbetrommel gerührt, Umfragen gestartet und die 
Menschen angesprochen. Am 02.07. fand eine Ausstellung in 
Remagen statt.  
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Aufsichtsratssitzung 
In der Sitzung am 02.06. haben Aufsichtsrat und Vorstand über den Jahresabschluss 

2021 final beraten. Außerdem stand auf der Tagesordnung 
die Aussprache über ein Nachrangdarlehen, das die Genos-
senschaft den Mitgliedern zur Durchleitung an die 
Bürgerwerke eG anbieten möchte.  

Hierbei handelt es sich – wie bereits im Herbst 2019 
praktiziert – um das Angebot an die Mitglieder, unserer Ge-
nossenschaft ein Darlehen zu geben, das der Vorstand 1:1 an 
die Bürgerwerke eG weiterleitet. Weitere Informationen folgen 
in Kürze.  

Auf dem nebenstehenden Foto ist der aktuelle Vorstand 
abgelichtet (v.l.n.r.: Dietmar Hansen, Thomas Schmitz, Silke 
Merz, Christian Holz) 

 

Bonner Wohnprojekt 
Am 08.06. haben die Initiatoren von fünf Mehrfamilienhäusern im Wohnpark II Vilich-
Müldorf mit dem Vorstand über die gemeinsame energetische Versorgung gesprochen. 
Mit dabei: das Ingenieurbüro iNeG, das schon viele Projekte entwickelt hat. Die 
Besprechung hatte zum Ziel, die erforderlichen Daten für die weitere Planung zu 
erarbeiten und so die Basis für eine detaillierte Beratung zu schaffen. 

Kooperation der BEG‘s 
Auf Einladung des Vorstandes trafen sich am 10.06. die Vorstände der benachbarten 
Genossenschaften, der Energiegewinner eG aus Köln und der BürgerEnergie 
Siebengebirge eG aus Königswinter, zu einem gemeinsamen Abstimmungsgespräch. 
Zielsetzung für dieses Treffen war die gemeinsame Zusammenarbeit bei der 
Realisierung größerer Photovoltaikprojekte nach dem Motto: „gemeinsam ist man 
stark“. Im Gespräch ist auch die Gründung einer gemeinsamen Servicegesellschaft, die 
die Risiken eines solchen Vorhabens abfedern kann.  

Klimaschutzkonzept Eitorf 
Am 13.06. war Vorstand Christian Holz eingeladen, einen Beitrag zum Klimaschutz-
konzept der Gemeinde Eitorf zu leisten. Gemeinsam mit den Klimaschutzmanagerinnen 
xxx und xxx wurden Ideen für Maßnahmen in Eitorf gesucht und beschrieben. 

Hennefer Klimatag 
Beim Hennefer Klimatag am 18.06. war der Vorstand mit seinem Infostand sowie einem 
Carsharingfahrzeug vertreten. Viele interessante Gespräche wurden geführt. Bei 
sommerlich heißen Temperaturen von bis zu 35 °C war der Vorstand froh, dass die 
Veranstaltung bereits um 15 Uhr beendet wurde. 

Kirchendächer 
Bei der ersten gemeinsamen Veranstaltung der beiden Evang. Kirchenkreise Bonn und 
An Sieg und Rhein am 21.06.2022 wurden interessierte Kirchengemeinden das 
Konzept der Kooperation mit der BürgerEnergie Rhein-Sieg eG vorgestellt. Mit rund 60 
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Vertretern der 40 Kirchengemeinden wurde über die Umsetzung beraten und die 
Strategie vorgestellt. Am Ende zeigte der Applaus, dass wir auf dem richtigen Weg sind 
und nun gemeinsam durchstarten können. 
 
Bis zum 30.09.2022 können sich interessierte Kirchengemeinden bei den 
Evangelischen Kirchenkreisen melden, um sich an diesem Projekt zu beteiligen. Die 
ersten zwei Kirchengemeinden sind schon aktiv und wollen unbedingt Teil des Ganzen 
werden.  

Tag der Regenerativen  
Beim „Windecker Tag der Regenerativen Energien“ war der 
Vorstand am 26.06. mit seinem Infozelt sowie einem 
Carsharingfahrzeug vertreten. Die Vorträge und Angebote 
an den Ständen und im Saal waren sehr stark nachgefragt. 
Viele interessante Gespräche haben Christian Holz und 
Thomas Schmitz zu den Themen Photovoltaik, Carsharing 
und Windenergie führen können. Interessierte Windecker 
boten ihre Frei- und Dachflächen zur Nutzung an. 

Generalversammlung 
Bei hochsommerlichen Temperaturen (32 °C) haben sich 
am 30.06.2022 nur 42 Mitglieder in der wohl temperier-
ten Meys Fabrik in Hennef getroffen, um gemeinsam das 
vergangene Jahr Revue passieren zu lassen und einen 
Ausblick auf aktuelle Projekte zu erlangen. Ob es die heißen 
Temperaturen waren oder der intensive Informations-
austausch über den seit Juni 2021 neu herausgegebenen 
Newsletter, darüber können Vorstand und Aufsichtsrat nur 
rätseln: Historisch geringe 20,2 % der eingeladenen 
Mitglieder kamen zur Meys Fabrik. 

Diese Generalversammlung schien zunächst unter keinem 
guten Stern zu stehen: die Stadt wollte die Nutzungsvertrag 
stornieren, weil kein Hausmeister zur Verfügung stand. 
Durch gemeinsame Anstrengungen, insbesondere durch 

die Unterstützung des Aufsichtsratsmitglieds Klaus-Peter Barth, gelang es, den Saal 
vorzubereiten und die Technik in Betrieb zu setzen. Getreu dem genossenschaftlichen 
Motto: Gemeinsam sind wir stark. Vielen Dank an die Unterstützer! 
 
Neben dem Bericht des Vorstandes und des Aufsichtsrates standen der 
Jahresabschluss 2021, die Verwendung des Fehlbetrages sowie Wahlen zum 
Aufsichtsrat auf der Tagesordnung. 

Vorstandsbericht 
Thomas Schmitz konnte in seinem Bericht über einen starken Mitgliederzuwachs, 
steigende Nachfrage nach ökologisch erzeugter Energie und eine hohe Zahl von 
Vorstandsterminen berichten. Insgesamt dankte er den vielen Mitgliedern, die Projekte 
gemeinsam mit dem Vorstand umsetzen wollten. Für die neuen Vorstandsmitgliedern 
Silke Merz, Dietmar Hansen und insbesondere Christian Holz zollte er Respekt vor der 
übernommenen Tätigkeit und ihr gezeigtes Engagement. Christian Holz musste sich 
wenige Stunden vor der Generalversammlung entschuldigen lassen, da er stationär im 
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Krankenhaus aufgenommen wurde. Wir wünschen ihm an dieser Stelle gute Besserung! 

Dietmar Hansen (Vorstand Finanzen/Vertrieb) erläuterte die Entwicklung in der Tilgung 
von Darlehen sowie die zunehmende Hereinnahme von Nachrangdarlehen für die 
Projektfinanzierung. Er wies darauf hin, dass in naher Zukunft weitere Nachrangdarlehen 
seitens der Genossenschaft angeboten werden.  

Silke Merz berichtete über aktuelle Entwicklungen in den Bereichen Freiflächenplanung, 
Agri-Photovoltaik und Windkraftprojekte. Sie bat die Mitglieder um Nachsicht, dass es 
oft noch zu früh sei, um über die Realisierung von Projekten zu sprechen.  

Den von Christian Holz vorbereitete Informationen wurden von Thomas Schmitz 
vorgetragen. Er berichtete über die durchgeführten Wartungsarbeiten und Reparaturen 
an den Photovoltaikanlagen, die Errichtung von Ladesäulen und die bevorstehenden 
Inbetriebnahmen der Carsharingstandorte. 

Aufsichtsratswahlen 
Bei den Aufsichtsratswahlen wurden Norbert Büscher und Stefan Gsänger in ihrem Amt 
bestätigt. Ihre Amtszeit gilt nun bis zum 30.06.2025. Sie waren die ersten beiden 
Aufsichtsratsmitglieder, die per Losglück aus einem Topf gezogen wurden. Obwohl sie 
erst am 7.12.21 gewählt wurden, sieht die zuletzt beschlossene Satzungsänderung vor, 
dass jedes Jahr ein Drittel der Aufsichtsratsmitglieder neu bzw. wieder gewählt werden. 
Dadurch ist gewährleistet, dass es in drei Jahren nicht passieren kann, dass alle 
Aufsichtsratsmitglieder neu gewählt werden und damit die Kontinuität in der Arbeit mit 
dem Vorstand verloren geht. Bei der nächsten Generalversammlung wird das Losglück 
noch einmal bemüht, danach ist der Rhythmus der Wahlen und Personen festgelegt. 

Bei der anschließenden konstituierenden Sitzung hat das Aufsichtsratsmitglied Jochen 
Gerhards erstmals die Sitzungsleitung übernommen und die Wahlen zum Vorsitzenden 
und seines Stellvertreters geleitet. In der Sitzung haben die Mitglieder Norbert Büscher 
zum Vorsitzenden und Dr. Dieter Thiel zum Stellvertreter gewählt. Beide nahmen die 
Wahlen an. Herzlichen Glückwunsch. 

Carsharing Endenich 
Seit 01.07. haben wir auch einen Standort in Endenich, an dem 
wir Carsharing anbieten können. Der Vertrag mit dem 
Eigentümer wurde schon vor längerer Zeit geschlossen, 
nunmehr könnte das Projekt starten, wenn die Zusage des 
Netzbetreibers zur Errichtung einer Ladesäule vorliegen 
würde. Die beiden reservierten Stellplätze sind schon 
errichtet, werden demnächst beschildert und markiert. 
 
Zunächst soll erst ein Fahrzeug bereitgestellt werden. Wenn 
der Bedarf steigt, ist auch Platz für ein zweites Fahrzeug 
vorhanden. Bereits im Vorfeld gab es aus dem unmittelbaren 
Umfeld Interessenten, die ein Carsharingauto etablieren 
wollten. Leider war dort der Stellplatz nur in einer für 
Hausbewohner zugänglichen Tiefgarage realisierbar. Das war 
für ein öffentliches Carsharingangebot nicht sinnvoll. Daher 
kam von den Hausbewohnern der Hinweis auf den 

benachbarten Projektträger, mit dem der Vorstand die Verhandlung aufgenommen hat.  
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250. Mitglied 
Der Vorstand konnte am 02.07.2022 das 250. Mitglied 
begrüßen. Es ist Matthias Breda (2. v.l.), bereits vor seiner 
Mitgliedschaft ein sehr aktiver Bürger in Sinzig und Remagen. 
Er ist der Initiator der Carsharing-Idee in diesen beiden Orten, 
hat Umfragen initiiert, Veranstaltungen begleitet und war 
immer Ansprechpartner für den Initiativkreis.  
 
Wir sagen DANKE für die bereits geleistete Unterstützung vor 
seinem Eintritt in unsere Gemeinschaft und heißen unser 250. 
Mitglied ganz herzlich willkommen. 

Sommerpause 
Anstrengende Wochen und Monate liegen hinter den 
Vorständen. Wir haben uns selbst eine kleine Auszeit 
verordnet, um unsere Gedanken zu sortieren und neue Kraft 

zu tanken. Daher fanden im Juli keine Vorstandssitzungen statt. 
 

Ausblick 
Im nächsten Newsletter werden wir Sie über weitere interessante Themen informieren. 

In diesem Sinne: bleiben Sie weiterhin engagiert und setzen Sie sich für uns und 
Klimaprojekte ein. 

 
 
Thomas Schmitz Dietmar Hansen Christian Holz Silke Merz 
Vorstandsvorsitzender Vorstand Finanzen/Vertrieb Vorstand Technik Vorständin Technik 
 
 

 
V.i.S.d.P.: 
BürgerEnergie Rhein-Sieg eG 
Mühlengrabenstr. 30 
53721 Siegburg 
vorstand@be-rhein-sieg.de 

 


